

Instancia	Consejo Sociedad Civil /Nivel Central – MOP
------------------	---

Datos reunión		Nº	
Tema/asunto	REUNIÓN ORDINARIA AGOSTO 2021		
Fecha realización	26/08/2021	Hora inicio	15.00 HRS
		Hora término	17.05
Coordinación	Paulo Muñoz		
Tabla		Anexos	
<ol style="list-style-type: none"> 1. Aprobación Acta Anterior 2. Planes Infraestructura – Pablo Alvares Dirplan 3. Propuesta PAC – Consejero Roberto Santamaria 4. Varios 		Presentación Pablo Alvares, Director Dirplan	

Asistencia Presencial Región Metropolitana	Asistencia Video Conferencia	Justificación
	<ul style="list-style-type: none"> • Jorge Gortari • Jorge Rivas • Cecilia Leiva • Fernando Peralta • Juan Montecinos • Francisco Saldías • Jaime Figueroa • Carmen Zamora • Marco Ide • Eliana Monardez • Paulo Muñoz – PAC MOP • Pablo Álvarez – Dirplan • Ma Pía Rossetti - Dirplan 	<ul style="list-style-type: none"> • Daniel Pantoja • Santiago Matta

Desarrollo de la Reunión

Siendo las 15:05 horas el Presidente Jorge Gortari da inicio a la sesión de hoy.

I Aprobación Acta Anterior.

Se aprueba acta anterior por una unanimidad de los concejeros presentes.

II. Presentación Planes Infraestructura – Pablo Álvarez y María Pía Rossetti

A partir de la propuesta realizada por el COSOC MOP e impulsada por el consejero Jorge Rivas, y a modo de respuesta de esta solicitud el Director de Planeamiento, Pablo Álvarez, realiza presentación al COSOC de cómo se desarrollan los planes MOP.

Una vez finalizada la presentación del Director de Planeamiento se abre la conversación, destacando los siguientes elementos:

Consejero Montecinos: en las regiones funcionamos de arriba hacia abajo y abajo hacia arriba, y a veces en la RM no funciona tan bien como en regiones y dicen que en las regiones funcionan mejor los servicios que en la capital, tratan de hacer políticas desde lo central sin coordinar con las regiones y las comunidades. En definitiva, a nosotros nos interesa que el gasto se haga bien. Agradecer la presentación muy clara y con insumos que nos sirven mucho, hacer la salvedad de a veces usar más lenguaje social y no tan técnico.

Jorge Gortari: saber si ustedes recibieron el documento de plan de infraestructura y que se refieran a eso

Pablo Álvarez: Si, recibimos la carta, y por eso estamos aquí. Mostrando el sistema de planificación del ministerio, que es un sistema complejo por temas presupuestarios y normativos, pero que permite planes de mediano y largo plazo. Como saben los planes son dinámicos, este gobierno generó el Plan de Conectividad y otro de Infraestructura Hídrica.

Jorge Rivas: la presentación no da del todo cuenta de lo solicitado, ya que se solicitó una planilla detallada para las inversiones que se tienen previstas. Ya que con esta información se puede diseñar un plan, con la información indispensable para consultores y constructores. Ya que el Ministerio lo que hace es licitar los diseños y construcción.

Pablo Álvarez: la idea de la presentación era presentar el sistema de planificación y presupuesto que existe hoy en el ministerio, lo que no quita que se pueda presentar el listado de los 5500 contratos que tenemos en marcha, es un listado bien detallado. También gran parte está publicado en la página web del ministerio y para FET con hacienda. Es decir, la información que usted señala existe. Creemos que primero debíamos explicar cómo funciona el sistema, que no es solo un plan sino que una conjunción de planes con distintas restricciones, y podemos tener otra reunión para seguir conversando y profundizando los temas.

Jorge Rivas: Muchas gracias, me gustaría conocer más información y detalle, ya que no me basta con la generalidad, porque no es información completa.

Pablo Álvarez: también existe la cuenta pública completa, y otra información publicada en la página web. Les podemos enviar los planes.

Jorge Rivas: estoy de acuerdo en que esto es algo complejo y me gustaría verlo, para poder estudiarlo y ayudar a complementarlo.

Juan Saldías: vimos durante años el plan de embalses, pero no hay fechas concretas para la construcción, solo estudios en los cuatro años. Con la escasez hídrica que hay no se va a comenzar ninguna construcción. Lo otro es a nivel regional, en el tema de las consultas, nosotros tenemos el proyecto Laja-Diguillín por terminar que beneficia a pequeños agricultores, pero hemos encontrado muchas dificultades para desarrollarlo. Luego se presentó a MDS como un nuevo proyecto y no como algo complementario a lo que existía a partir de un estudio de ingeniería de detalle, también tenemos el embalse Zapallar que sabemos que por concesiones no resultan los embalses, pareciera que se olvidó de hacer obras de riesgo fiscales. Entonces se da una gran diferencia entre lo que se presenta aquí y lo que pasa en la realidad.

Cecilia Leiva: me gustaría saber cómo se coordinan estos temas de planificación, con otras herramientas de planificación territorial y de otros servicios como vivienda y urbanismo. Otro tema es desde la PAC considerando las dimensiones cualitativas los temas de accesibilidad universal y sustentabilidad.

María Pía Rossetti: hay que diferenciar las escalas de lo que conversamos, los planes están orientados a un cierto territorio y tiene una cartera de proyectos, y cuando se va avanzando en el ciclo de vida del proyecto, la dirección

ejecutora va tomando los elementos de planificación territorial propia del sector en donde se emplazan. En cuanto a la priorización de las inversiones, estos planes regionales fueron realizados con los gobiernos regionales respectivos, estos planes se realizaron 2011-2012. Lo de la sostenibilidad es un tema muy importante para el MOP, los planes tienen una dimensión territorial, sostenibilidad de los proyectos en los diseños.

Pablo Álvarez: para complementar, el proceso presupuestario que se piensa que parte en junio para el año siguiente, en realidad parte en enero cuando nos juntamos con los gobiernos regionales y ellos priorizan los proyectos para el presupuesto del año siguiente, esto es lo que se conoce como ARI (anteproyecto regional de inversiones) y ellos antes se juntaron con las municipalidades.

María Pía Rossetti: en cuanto al acceso universal, es una tarea muy importante a partir del DFL 50, lo coordina la dirección de Arquitectura y cada servicio también lo ve con sus obras. Hemos ido avanzando, existe en toda licitación de edificación pública.

Marcelo Montecinos: aclarar que no todo parte con los gobiernos regionales, sino que antes se conversó con los servicios, los municipios y estos con las comunidades. Esto para aclarar que se generen las instancias de levantamiento de información desde la comunidad. Y con esto se cumple lo que conversaba el Director sobre la construcción de abajo hacia arriba.

Jorge Rivas: de acuerdo con lo de la falta de información sobre las obras a construir, resaltar el tema de los embalses. Esto es grave debido al tema de la escasez hídrica, no podemos esperar a que se terminen los estudios de cuenca para tomar la decisión de cuáles embalses se deben construir.

Carmen Zamora: mi pregunta es referente a la PAC y los problemas que tenemos con la ruta F20. Y los problemas de la pandemia y la realización de actividades, también preguntar por las compensaciones por temas medio ambientales y la falta de estudios de impacto.

Paulo Muñoz: ese es un tema de la DGC, veámoslo con ellos.

Fernando Peralta: hemos hablado de planificación, que esto es a largo plazo y que está todo documentado, lo que no sabemos es con qué financiamiento se cuenta, si eso lo pudieran agregar en lo que nos van a mandar se

agradecería. Y hablando de fondos, el país está cambiando radicalmente ya que nos estamos empobreciendo y esto se debe abordar porque repercutirá en los planes. Debemos buscar alternativas para las cosas que no se pueden dejar de hacer, como los temas de abastecimiento de agua para consumo humano y riego.

Marco Ide: revisando lo que mando María Pía, en la página 63 sobre el plan costero de la Araucanía preguntar qué está pasando con la Barra del Rio Queule que se está embancando, no sé si hay alguna inversión relacionada con eso

Pablo Álvarez: todas las obras pueden ser financiadas por fondos públicos o privados, lo que tenemos hoy es principalmente financiamiento fiscal, sobre todo en conectividad e hidráulica. Lo privado es la alternativa, pero en el caso de riego existen algunas dificultades. Lo importante es que el tema del agua pasó a ser algo de tal relevancia que se está creando una subsecretaria de recursos hídricos con esto debería priorizarse el tema del plan de infraestructura hídrica.

Fernando Peralta: como ejemplo de plan b o c que decía, tenemos el embalse Punilla que lleva una década de retraso, esos diez años han costado mucho dinero al país. Entones nos falta un sistema ágil que nos permita suplir la otra obra.

Pablo Álvarez: agradecer la conversación, esto lo vemos como una primera etapa del dialogo, y tomamos nota de las inquietudes para poder responderlas.

Paulo Muñoz: en cuanto a la consulta del Consejero Ide, entiendo que el tema está en conocimiento de las autoridades ministeriales y se está trabajando en un dragado que debería estar listo a finales de año, y también se realizará un estudio durante el 2022 para buscar una solución definitiva a este problema.

Acuerdo: generar una mesa de trabajo liderada por el consejero Rivas para seguir trabajando este tema.

IV. Propuesta Indicadores de Gestión.

Se posterga conversación para próximas sesiones.

V. Propuesta Temas PAC. – Consejero Santamaría

Se vota a favor por unanimidad y se hará llegar al Ministerio.

VI. Varios.

- Enviar planilla con COSOC regionales y estado de actividad.
- Se está generando el proceso de renovación del COSOC, mientras se mantendrá activo este consejo.
- Se está trabajando un resumen de las actividades del COSOC por parte del consejero Montecinos y Gortari, se solicita apoyo al resto el consejo.
- Consejeros Ide y Montecinos están trabajando en documento sobre Ley Lafkenche
- Se da cuenta a los consejeros de reunión sostenida con Subsecretario Segegob, Director DOS, consejeros Ide, Montecinos y Gortari, junto a Diputado Berger para ver tema de financiamiento para los COSOC.

Siendo las 17.05 horas se da por cerrada la sesión.